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【女足】

上海女足人才培养成效凸显
联合队、上海队会师女足成年组决赛———

联合队·水导与队员面对面心贴心———

4比0，联合队终于在半决赛踢出
了人们想象中的样子。全运会的三场
比赛来看，水庆霞率领的这支队伍渐
入佳境。
中国女篮组成的联合队在全运会

上场均净胜对手52分，七人制橄榄球
联合队也在决赛中以32比0的巨大优
势拿到金牌。相比之下，中国女足的晋
级之路颇为艰难。她们先是在首回合
对战东道主的比赛中一球小胜，随后
在与江苏女足
的对话中面临
一球落后的局
面，凭借王霜
的点球与肖裕
仪的绝杀艰难
完成逆转。
“我觉得

人生就是这
样，不可能一
帆风顺的，有
高潮的时候，
也有低落的时候。”水庆霞的话在半决
赛得到了印证。经历了两场磨合后，联
合队的状态很快回暖，最终凭借杨莉
娜的进球、王霜的助攻、张馨的传射以
4比0大胜北京女足。
从比分上看，联合队赢得酣畅淋

漓；从内容上看，联合队踢得赏心悦
目。水庆霞一直是强调细腻技战术配
合的教练，她的战术思想终于在昨晚
的比赛中得到体现。在巩固防守端的
同时，王霜用细腻的个人技术串联起
联合队的进攻，队友之间的跑位与传
接配合也变得更加娴熟。
“我们一场比一场打得好。”水庆

霞在赛后肯定了队员们的发挥。前两
场比赛结束之后，水庆霞专门召开了
小结会，和所有队员一起观看比赛录
像，共同分析问题出在哪里。“我知道
队员们的压力很大，但这就是生活的
一部分。我告诉她们，要学会面对困
难的同时也要学会享受快乐，这是可
以兼得的。”面对面、心贴心的交流过
后，联合队终于在半决赛中展现出了
自己的风格。

可 以 看
出，几位来自
上海队的队员
更加适应水庆
霞的执教方
针。小组赛第
二场面对江苏
女足时，王霜
打进的点球是
由缪斯雯制造
的，最后的绝
杀是替补上场

的肖裕仪贡献。昨天的比赛中，张馨和
杨莉娜挺身而出，完成漂亮的助攻与
射门帮助联合队首开纪录，张馨在下
半场接到王霜的助攻成功破门。
赛后，水庆霞观看了另一场半决

赛，随着上海女足点球战胜陕西女足，
上海元素将成为决赛的主角。水庆霞
与目前担任上海女足主教练的潘伟敏
都表达了同一个思想：“全力以赴”。赛
场下是队友、是朋友，但是来到决赛场
地，每个人都想发挥出最好的水平。”
无论哪支队伍拿到金牌，都将印证上
海女足在人才培养方面取得了最为显
著的成效。

“水导带来积极的心态”
虽然球队在前两场比赛中表现得

比较艰难，但王霜的发挥一直可圈可点。
首场面对东道主陕西队，王霜的

任意球实现精准制导，助攻后点包抄
的王焱破门；第二场面对江苏队，王霜
在球队落后时罚入关键的点球，体现
了大心脏本色；昨晚的比赛，她再度主
导了球队的进攻，频频回撤帮助队友
进行串联。虽然没能取得进球，但她的
存在感是最强的。
最令人叹服的，是第三个进球。在

张馨完成破门前，王霜在禁区内面对
三人防守，用精湛的脚下技术制造传
球空间，无愧于“中国梅西”的称号。不
过，球队虽然取得了4比0的大胜，王霜
显得很冷静：“我觉得，我们可以表现
得更好。”
她的脸上并没有太多喜悦。“在奥

运会上，我们与其他国家的队伍过
招，真实地感受到了实力差距，我们
的实力确实与欧洲队伍存在差距。”
作为奥运会的亲历者，她比任何人都
明白这一点。“我们的队伍比较年轻，
还需要时间和更多高质量的比赛去锻
炼和进步。”

什么是高质量的比赛？王霜说：
“全运会无论从赛制、技战术来说都
比女超、女甲联赛高一个台阶。”她希
望能有越来越多的人关注女足联赛，

“我们需要有更多的比赛进行锻炼，
我们需要有高质量的比赛。所以希望
我们的女超联赛也能打出全运会这
样的高质量比赛，也希望得到更多的
人关注，这样大家的竞技水平才能有
所提高。”
水庆霞的到来，给予了这支球队

全新的风貌。王霜说，水指导给这支球
队带来的最大收获是“积极向上的心
态”。从球场上的表现来看，中国女足
有了向上的趋势，但仍然需要更多的
时间来成长。“我们需要有更多好的表
现来回馈球迷，成为大家期望中的女
足国家队。”

雨战消耗大
李佳悦落泪

在一场艰苦的雨中点球大战之
后，上海女足战胜了东道主陕西女足，
成功闯入决赛。第一场比赛结束后，主
教练潘伟敏曾说：“我们希望和水指导
的联合队会师决赛。”如今，这个愿望
终于实现了。

本届全运会上，陕西队的点球“很
出名”，在之前的两场比赛中，她们都
是点球大战中战胜了辽宁女足和江苏
女足，成功闯入半决赛。为此，上海女
足不敢放松，在备战时设想了各种可
能性，并对点球进行了重点准备。“今
天队员们的点球质量非常高，我觉得
幸运女神眷顾了我们。”潘伟敏说道。

最后一粒点球罚进的那一刻，所
有人抱在一起痛哭。天公不作美，暴雨
一直伴随着上海女足的比赛，泪水和
雨水混在了一起。看似顺利晋级了决
赛，但是整个过程对于女足的队员们
而言，要艰辛得多。
伤病成为球队最大的困扰。下半场

陕西队扳回一球，球队士气大涨，而上
海女足在局面上处于下风，禁区内风声
鹤唳。但是潘伟敏迟迟不换人，因为他
手里没有牌可用了：“前两场比赛，我们
积攒了不少伤病。虽然在上一场进行了
人员轮换，但这个问题还是在。所以场
上的队员只能坚持。”张 丽的受伤，才
不得不让潘伟敏做出了第一次换人。

作为队伍中年龄最大的队员，李
佳悦同样饱受伤病折磨。在全运会开
赛前，她刚刚经历了手术。在身上的伤
口还没有愈合时，她就决定归队训练，
没有给自己任何休息、恢复的时间。
“每场比赛结束之后，伤口都会崩开，
全是血。”李佳悦边说边哭着，“我们队
伍确实很难，七个国家队主力都不在，
水指导也不在，我们几个老队员带着
‘00后’小朋友，腿上脚上都是伤，但还
是得上场去拼。”

好在，所有的努力最终没有白费。
上海女足距离金牌，只有一步之遥。不
过，联合队在整体实力的确占上风，上
海女足一定会迎来最艰难的一场比
赛。但不论结局如何，上海女足都是本
届全运会的最大赢家。潘伟敏表示：
“虽然有大量主力队员被抽调，我们在
实力上受到了不小的影响。但是替补
上来的年轻队员展示了很出色的水
准。从这个角度来看，我们在女足的基
层人才培养工作上有着不错的成果。”

虽然夺金很有难度，但是作为曾
经的中国女足国家队队员，李佳悦显
得很不服气。“我虽然32岁了，但我相
信自己依然能比任何人都做得好。”她
坚定地表示，“以前我可能没有资格说
这句话，但既然来到决赛了，我觉得自
己有资格说了，我希望能证明自己是
最好的中国女足中后卫。”

在全运会女足成

年组的半决赛中，联

合队迎来一场大胜，

杨莉娜、 张馨两位出

自上海女足的队员发

挥出色； 在昨晚的另

一场半决赛中， 上海

女足与东道主陕西女

足在90分钟内战平，

经过点球决胜后闯入

决赛， 实现了她们赛

前 “与水指导会师决

赛”的愿望。无论决赛

的结局怎样， 都将见

证上海女足在人才培

养方面的卓越成果。
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“困难和快乐可以兼得”

王霜呼吁大家多多关注女足联赛———

上海队 ·点杀东道主进决赛

全运会女足成年组决赛

9月25日 周六 19:30
陕西省体育场

联合队 VS 上海队 五星体育 直播


